
ЛИЧНЫЕ: 
ВОЗВРАТНОЕ: 

ПРИТЯЖАТЕЛЬНЫЕ:
УКАЗАТЕЛЬНЫЕ: 

ВОПРОСИТЕЛЬНЫЕ: 
ОТНОСИТЕЛЬНЫЕ: 

НЕОПРЕДЕЛЁННЫЕ: 
ОТРИЦАТЕЛЬНЫЕ: 

ОПРЕДЕЛИТЕЛЬНЫЕ: 

я; мы; ты; вы; он; она; оно; они + падежные формы
себя
мой; твой; наш; ваш; его; ее; их; свой + падежные формы
тот; те; этот, это, эти, эта; таков; столько; такой
кто? что? какой? который? и др. 
кто; что; какой; который и др.
некто, нечто, некоторый, кое-кто, кто-то, что-либо и т.д.
никто, ничто, никем и т.д.
всякий; каждый; весь; любой; 
самый; сам; иной; другой

МЕСТОИМЕНИЯ

ЗАДАНИЕ 1 (в ответе 1 слово/сочетание слов)

НАРЕЧИЯ

ВРЕМЕНИ: 
МЕСТА: 

ПРИЧИНЫ: 
МЕРЫ И СТЕПЕНИ: 

ОБРАЗА И СПОСОБА ДЕЙСТВИЯ: 
ЦЕЛИ: 

МЕСТОИМЕННОЕ НАРЕЧИЕ: 

далее; затем; потом; тогда; наконец; уже; ещё
там; туда; оттуда; здесь; сюда; отсюда
поэтому; потому; оттого
совсем; почти; примерно; насколько; настолько
так; неслучайно; вдруг; внезапно
затем

затем, там, туда, оттуда, здесь, сюда, отсюда, потому, 
поэтому, оттого, насколько, настолько, так

ЧИСЛИТЕЛЬНЫЕ

три, пятьсот, двадцать восемь
две тысячи двадцать третий
двое, трое, четверо, оба, обе

КОЛИЧЕСТВЕННЫЕ ЧИСЛИТЕЛЬНЫЕ: 
ПОРЯДКОВЫЕ ЧИСЛИТЕЛЬНЫЕ: 

СОБИРАТЕЛЬНЫЕ ЧИСЛИТЕЛЬНЫЕ:  

ВВОДНЫЕ СЛОВА

СТЕПЕНЬ УВЕРЕННОСТИ 

ПОРЯДОК РАЗВИТИЯ МЫСЛИ
ПРОТИВОПОСТАВЛЕНИЕ

СЛЕДСТВИЕ, ВЫВОД 
ССЫЛКА НА ПРИМЕРЫ

 ОБОБЩЕНИЕ

безусловно; бесспорно; конечно; вероятно; наверное; возможно;
кажется; может быть; очевидно и др. 
во-первых; прежде всего; наконец 
напротив; наоборот; с одной стороны; с другой стороны значит;
итак; следовательно; иными словами; иначе говоря например;
впрочем; между прочим; помимо этого; прежде всего; кроме
того 
вообще; словом; одним словом; иными словами; другими
словами; иначе говоря

СОЧИНИТЕЛЬНЫЕ СОЮЗЫ

СОЕДИНИТЕЛЬНЫЕ: 
ПРОТИВИТЕЛЬНЫЕ:
РАЗДЕЛИТЕЛЬНЫЕ: 
ПОЯСНИТЕЛЬНЫЕ: 

и; да (=и); ни…,ни...; тоже; также
а; но; да (=но); зато; же; однако
или; либо; то…,то…; не то…,не то…
то есть, а именно 

ПОДЧИНИТЕЛЬНЫЕ СОЮЗЫ

ИЗЪЯСНИТЕЛЬНЫЕ: 
ПРИЧИНЫ: 

ЦЕЛИ: 
ВРЕМЕНИ: 

МЕСТА: 
УСЛОВНЫЕ: 

СРАВНИТЕЛЬНЫЕ: 
УСТУПИТЕЛЬНЫЕ: 

ОБРАЗА ДЕЙСТВИЯ ИЛИ СТЕПЕНИ: 
СЛЕДСТВИЯ: 

что, чтобы, как, ли
так как, потому что, поскольку
чтобы; для того чтобы
когда; пока; прежде чем; как только; тогда как
где; куда; откуда
если; если бы
как; будто; словно; точно; как будто
несмотря на то что; пусть; хотя 
так; столько; настолько; такой
так что; что; отчего; почему; вследствие чего

СОЮЗНЫЕ СЛОВА
кто, что, который, где, когда, куда, откуда, почему, зачем, как и др.

ПРЕДЛОГИ

НЕПРОИЗВОДНЫЕ
ПРОИЗВОДНЫЕ

ПРОСТРАНСТВЕННЫЕ
ВРЕМЕННЫЕ
ПРИЧИННЫЕ

ЦЕЛЕВЫЕ
ОБЪЕКТНЫЕ

в, на, за, к, для, по, через и др.

вокруг, около, напротив, навстречу, между
в течение, накануне
благодаря, ввиду, вследствие
ради
насчет, вопреки

ЧАСТИЦЫ

УКАЗАТЕЛЬНЫЕ: 
УТОЧНЯЮЩИЕ: 

УСИЛИТЕЛЬНЫЕ: 
СОМНЕНИЯ: 

ВОПРОСИТЕЛЬНЫЕ: 
ОГРАНИЧИТЕЛЬНЫЕ (ВЫДЕЛИТЕЛЬНЫЕ):

во; вон; вот
именно; как раз; ровно; точно
даже; же; ведь; все-таки; все же; уж; всё
вряд ли; едва ли
разве; неужели; ли
лишь; только; почти; исключительно

ЗАДАНИЕ 4 (в ответе от 2 до 4 цифр)

аэропОрты
бАнты
бОроду 
бралА 
бралАсь
бухгАлтеров 
вернА
вероисповЕдание 
взялА
взялАсь
влилАсь
вОвремя
водопровОд 
ворвалАсь
воспринЯть; 
воспринялА
воссоздалА
вручИт 
газопровОд, 
гналА
гналАсь
граждАнство 
дефИс
дешевИзна 
диспансЕр 
добралА
добралАсь
довезЁнный
дОверху
договорЁнность 
дождалАсь
дозвонИтся
дозИровать
докумЕнт 
донЕльзя
дОнизу
досУг 
дОсуха
еретИк 
жалюзИ 
ждалА 
жилОсь
зАгнутый
закУпорив
закУпорить
зАнятый; занятА
занЯть; 
зАнял, занялА, зАняли
заперлА
зАпертый
запломбировАть
зАсветло

заселЁнный; заселенА
зАтемно
защемИт
звалА
звонИт
знАчимость
знАчимый
Иксы
каталОг, 
кАшлянуть
квартАл 
киломЕтр
клАла
клЕить
кОнусов 
кормЯщий
корЫсть 
крАлась
крАны 
красИвее
красИвее, 
красИвейший
кремЕнь, кремнЯ 
кровоточАщий
кровоточИть
кУхонный
лгалА
лЕкторов 
лилА
лилАсь
ловкА
лОктя, локтЕй
лыжнЯ 
мЕстностей
мозаИчный
навралА
наделИт
надОлго
надорвалАсь
нажИвший
назвалАсь
накренИтся 
налИвший
налилА
намЕрение 
нанЯвшийся
нарвалА
нарОст 
начАв
начАвший
начАвшись
нАчатый

начАть; 
нАчал, началА, нАчали
нЕдруг 
недУг 
некролОг 
нЕнависть 
ненадОлго
нефтепровОд
низведЁнный
новостЕй
нОгтя, ногтЕй
обзвонИт
облегчЁнный
облегчИть; облегчИт
облилАсь
обнялАсь
обогналА
ободралА
ободрЁнный
ободрИть; ободрИт
ободрИться; ободрИтся
обострЁнный
обострИть
одолжИть; одолжИт
озлОбить
оклЕить
окружИт
опОшлить
оптОвый
освЕдомиться; освЕдомится
отбылА
отдАв
отдалА
Отзыв (о книге)
отзЫв (посла из страны)
отключЁнный
откУпорить
отозвалА
отозвалАсь
Отрочество 
партЕр 
перезвонИт
перелилА
плодоносИть
пломбировАть
повторЁнный
повторИт 
поделЁнный
поднЯв
позвалА
позвонИт 
полилА 

положИть; положИл
понЯв
понЯвший
понЯть; понялА
портфЕль 
пОручни 
послАла
прибЫв
прибЫть; прИбыл, 
прибылА, прИбыли
придАное 
призЫв
прИнятый; принятА
принЯть; прИнял, 
принялА, прИняли
приручЁнный
прожИвший
прозорлИвый;
прозорлИва
рвалА
свЁкла 
сверлИт 
сирОты
слИвовый
снялА
снятА
совралА
сОгнутый
создАв
создалА
сорвалА
сорИт 
сосредотОчение
срЕдства 
стАтуя 
столЯр
тамОжня 
тОрты
тУфля
убралА
углубИть
углублЁнный
укрепИт
цемЕнт 
цЕнтнер 
цепОчка
чЕрпать
шАрфы 
шофЁр
щЁлкать
щемИт
экспЕрт

ЗАДАНИЕ 6 (в ответе 1 слово)

ЛИШНЕЕ СЛОВО

авангард передовой
альтернатива другая 
бездна глубокая
биография жизни
более исчерпывающий
будущее новое
ведущий лидер
вероисповедание религиозное 
весёлый мажор (о музыке)
ветхая рухлядь
взаимный диалог
внешний экстерьер
внутренний интерьер
возвратиться обратно
впервые дебютировать
впервые познакомились 
временно приостановить
выдумка сочинённая
глухое захолустье
городской градоначальник
демонстрация наглядная 
династия рода
дополнительный бонус
жестикулировать руками
жесты рук
заранее предопределить
изысканные деликатесы
инициатива новая
исключительно эксклюзивный
итог результатов
классика классической
литературы
колючие тернии
контратака ответная
коренной абориген
краткий лаконичный
лейтмотив ведущий
лейтмотив главный
лейтмотив основной
медицинские медсестры
мемориальный памятник
месяц сентябрь
мимика лица
надменное высокомерие
народный фольклор
небольшая миниатюра
необычный феномен
неожиданный сюрприз
неподдельный подлинный
неприкосновенный иммунитет
обыденность повседневная
отвлечённые абстракции
памятный сувенир
первая премьера
первый дебют
положительный успех

правильное правописание
прейскурант цен
самостоятельная автономия
свободная вакансия
своя автобиография
современный действительный
сотрудничество взаимное 
сотрудничество совместное 
спустился вниз
сто рублей денег
столичный московский
студёная стужа
успешная победа
цельный монолит
цена стоимости
час времени

ЛЕКСИЧЕСКАЯ СОЧЕТАЕМОСТЬ

боль причинить 
бросить взгляд
ведущая роль
внимание обращать (на что?)
внимание основное
внимание уделять (чему?)
впечатление произвести
выдвинуть гипотезу
выдержки (из чего-либо) привести
выносится приговор
дать ответ
дать согласие
доставить радость
доставить удовольствие
достичь цели
друг закадычный
друг настоящий
желание изъявить 
завоевать первенство
загладить вину
значение иметь
значение основное
значение первостепенное
значение придавать 
значение приобретать
играть роль
иметь успех
имеющиеся недостатки
импонировать – вызывать чувство
симпатии 
комплимент сделать
кругозор расширять
много времени
негодяй отъявленный
одержать победу
оказать влияние
опасность миновала
отдавать предпочтение 

отрывки из произведений
повышение стоимости
подготовить ответ
положительные результаты
помощь посильная
помощь необходимая
потерпеть неудачу
потерпеть поражение
предложение внести
предложение принять
преодолевать трудности
принести известность
принести славу
принять решение
произошёл казус
произошёл случай
проявленный героизм
ранее детство
ранняя юность
реакцию вызывать
реакцию провоцировать
рекорд побить
рекорд установить
рекорд поставить
сделать замечание
сделать предложение 
сделать предположение
симпатизировать - испытывает
симпатию
совершать поступки
совершённый подвиг
создавать условия
старость глубокая
старый (сад/шкаф/любая
другая вещь)
уровень высокий
уровень повысить
число/количество возрастает
число/количество растёт
число/количество
увеличивается

играть первую скрипку
львиная доля
от корки до корки
предложить руку и сердце
рука не поднимается 
сводить конца с концами 
язык не поворачивается 



ЗАДАНИЕ 7 (в ответе 1 слово/сочетание слов)

МНОЖЕСТВЕННОЕ ЧИСЛО СУЩЕСТВИТЕЛЬНОГО ИМ.П. (кто? что?)
авторы
адреса
арбы (арбам)
борта
бухгалтеры
векселя
вензеля
возы
воры
выборы
гербы

годы
госпитали
директора
договоры
доктора
инженеры
инспекторы
кабели
катера
кителя
кожухи

колокола
конструкторы
копны
кружева
купола
кучера
лекторы
маляры
мастера
месяцы
острова

отпуска
офицеры
очереди
паспорта
перепела
плоскости
повара
погреба
подписи
полисы (мед.)
полюсы (геолог.)

похороны
почерки
призы
прожектора
 (и прожекторы)
простыни
профессора
редакторы
сажени
скирды
сорта

стога
столяры
сторожа
терема
торты
тренеры
фельдшера
шелка
шоферы
якоря

МНОЖЕСТВЕННОЕ ЧИСЛО СУЩЕСТВИТЕЛЬНОГО РОД.П. (кого? чего?)
апельсинов
армян
бадей
бананов
басен
башкир
блюдец
болгар
ботинок
валенок
варягов
ватт
вафель
вишен
возов
вольт
воров
годов
гольфов
гостий (от гостья)

граблей (грабель) 
граммов
грузин
груш
гусар
дел
джинсов
долей
дынь
дынь
запястий
захолустий
инженеров
кабелей
казахов
кеглей
килограммов
киргизов
кожухов
колдуний

комментариев
копён
кочевий
кочерёг
кухонь
ладей
макарон
мандаринов
мест
мётел
молдаван
монголов
надгробий
носков
оладий
осетин
отраслей
офицеров
пародий
партизан

певуний
пекарен
пеней
печений
пкружев
платьев
плеч
плясуний
побережий
погон
подмастерьев
полотенец
полыней
помидоров
похорон
предместий
пригоршней
простынь 
(и простыней)
редакторов

рельсов
ружей
сажен 
(и саженей) 
саклей
сапёров
сапог
свечей
серёг
скирд
слив
снадобий
солдат
состязаний
статей
судей
таджиков
тапок
татар
томатов

тортов
тренеров
турок
туфель
угодий
узбеков
устьев
хлопотуний
хохотуний
цыган
чулок
шалуний
щупалец
эскадрилий
яблок
яблонь
яслей

РОД СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ
МУЖСКОЙ РОД
агроном
аэрозоль
бинокль
ботинок
бренди
бюллетень
валенок
вестибюль
врач

кофе
лебедь
рельс
сапог
секретарь
студент
тюль
учитель
шампунь

ЖЕНСКИЙ РОД
авеню
акварель 
ваниль
гантель
кольраби
кроссовка
мозоль
псалтырь 
салями

сандалия
тапка
тУфля
фланель

ОБЩИЙ РОД
жадина
забияка
задира
коллега
невежа
неряха
соня
староста
судья
умница

Некоторые сущ. мужского рода
обозначают лиц и женского пола. 
Глаголы ставятся в жен.р.,
прилагательные – в муж. 
Дежурный врач Иванова 
выписала рецепт

ГЛАГОЛЫ
Не езди/не ездите
Ехать – поезжай/поезжайте 

мучить - ты мучишь
Лазить - ты лазишь

он замёрз 
он окреп 

он промок
он сох

ЗАДАНИЕ 9 (в ответе 2-4 цифры)

академия, академический
акварель, акварельный
аккомпанемент, аккомпанировать
аннотация
аплодировать, аплодисменты
аппетит
аромат, ароматный
аукцион 
багаж, багажный 
багровый, багроветь 
балкон, балконный 
берёза, берёзовый 
бирюзовый 
богатый, богатство 
богатырь 
брошюра 
бюллетень 
вакцина, вакцинация 
вариант, вариативный 
велосипед, велосипедный 
вермишель 
вестибюль 
ветеран, ветеранский 
винегрет 
виртуальный 
виртуоз, виртуозный 
витраж, витражный 
возражать, возражение 
волейбол, волейбольный 
воображать, воображение 
воплощать, воплощение 
впечатлить, впечатление 
галерея 
гармония, гармоничный 
гарнизон 
геолог, геологический 
герой, героизм, героический 
гипотеза, гипотетический 
горячий 
горизонт, горизонтальный 
грамматика, грамматический 
грамота, грамотный 
громадный 
громоздкий, громоздить 
дебаты 
декорация, декоративный 
деликатный 
демократ, демократичный 
демонстрировать, демонстрация 
диалог, диалоговый 
диапазон 
дирижёр, дирижировать 
диспетчер, диспетчерский 
дистанция, дистанционный
дисциплина, дисциплинарный 
жюри 
знакомить, знакомиться, знакомый 
знаменовать 
игнорировать 
идеал, идеализировать 
индивид, индивидуальный 
иней 
инженер, инженерский 
интеллект, интеллектуальный 
интеллигент, интеллигентный 
интерьер, интерьерный 
истина, истинный 

кампания (мероприятие) 
каникулы 
канонада 
канцелярия, канцелярский 
капюшон 
карикатура, карикатурный 
коварный, коварство 
колдун, колдовать, колдовской 
коллектив, коллективный 
коллекция, коллекционный 
колоссальный 
колыхать, колыхаться 
комбинация, комбинировать 
комедия, комедийный 
компания (группа людей, фирма) 
компьютер, компьютерный 
комфорт, комфортный 
конверт 
конкурент, конкуренция 
конференция
конфорка 
коричневый 
корзина 
король, королевство 
кромешный 
либерал, либеральный 
материал, материальный 
мгновение, мгновенный 
меридиан 
менталитет, ментальный 
метафора, метафорический 
механизм, механический
минерал, минеральный 
мотив, мотивировать, мотивация 
мятеж, мятежный
насекомые 
недосягаемый 
новелла 
обаяние 
обитать, обитатель 
обоняние 
одолеть
оптимист, оптимистичный 
оранжерея 
орбита, орбитальный 
организовать, организация 
ориентировать, ориентироваться 
осторожный, осторожность 
офицер, офицерский 
ошеломить 
палисадник 
панорама, панорамный 
панцирь 
парашют 
патриот, патриотизм 
пейзаж, пейзажный 
перила 
период, периодический 
пессимист, пессимистичный 
подлинный 
подражать, подражание 
позиция 
поколение 
полемика, полемичный 
полировать, полированный
поражать, поражение 
поразить, поразительный 

посещать, посещение, посетитель 
правило, правильный 
предварительный 
президент, президентский 
президиум 
преобразить, преображение 
преобразовать, преобразование 
преодолеть, преодоление 
привилегия, привилегированный 
примитивный 
приоритет, приоритетный 
рациональный, рационализировать 
реалист, реалистичный, реализм 
резидент 
резиденция 
реставрация, реставрационный 
реферат, реферировать 
реформа, реформатор 
рецензия, рецензент 
романтичный, романтический
сатира, сатирический 
сезон, сезонный 
симптом 
симфония, симфонический 
сирень, сиреневый 
система, систематичный 
смятение 
сокровенный 
состязаться, состязание 
социальный 
спартакиада 
стадион 
стипендия 
страховать, страховка 
стремиться, стремление 
суверенитет, суверенный 
талант, талантливый 
территория, территориальный 
торжество, торжественный 
традиция, традиционный 
трафарет, трафаретный 
тревога, тревожный, тревожить 
троллейбус, троллейбусный 
тростник, тростниковый 
трясина 
университет, университетский 
фигура, фигурировать 
фиолетовый 
хаос, хаотичный 
характер, характерный 
цивилизация, цивилизационный 
циклон 
цилиндр, цилиндрический 
цитата, цитировать 
цыган, 
цыганский 
цыплёнок 
цыпочки 
чемпион, чемпионский 
эволюция, эволюционировать 
эксперимент, экспериментальный 
электроника, электрический 
энциклопедия, энциклопедист

СЛОВАРНЫЕ СЛОВА

ЗАДАНИЕ 10 (в ответе 2-4 цифры)

преамбула
превалировать
превзойти
превозмочь
превозносить
превратить
предаваться (размышлениям)
презент
президент
преобладающий 
беспрекословный
прекратить
прелюдия
премировать
прЕувеличить
пренебрежение
преобразовать
преодолеть
времяпрепровождение

(знаки) препинания
препираться
преподаватель
препятствие
пререкаться  
прерогатива
преследовать
пресловутый
пресмыкающийся
пресытиться
преподнести 
претендент
камень преткновения
преуспевать
предъявлять претензии
непреходящие ценности
прецедент
беспрекословный
непрестанный 
непременно

беспристрастный
гостеприимство
приемлемый
приватизация
привередливый
приобрести
привилегия
неприступный
пригласить
пригодиться
пригожий
приготовить
придираться
привратник
призвание
приказать
приключение
прилежный
прилюдно
 

приверженец
примадонна
приукрасить
примитивный
принцип
приоритет
прискорбный
присмотреться
приспособить
пристрастный
притвориться
примириться
привередливый
причудливый
приютить
приятель
непригодный
неприхотливый

ПРЕ- ПРИ-

СЛОЖНЫЕ СЛУЧАИ

РАЗЛИЧАЙ:
прЕтворить планы в жизнь 
прЕемник дела отца 
прЕклониться перед мужеством  
наступил прЕдел терпения 
прЕвратное понятие 
прЕступить закон 
прЕбывать в городе 
прЕзирать преступника 
прЕтерпеть нужду 
камень прЕткновения 
прЕдать товарища, прЕдать огласке 
прЕходящий кубок 

 прИтворить дверь
новый радиопрИёмник
прИклониться к земле
новый прИдел церкви
прИвратник церкви
прИступить к строительству
прИбывать в город
прИзреть сироту
прИтерпеться к условиям
прИткнуться в уголок
прИдать значение
прИходящая няня

После русскоязычных приставок на
согласный (без-, рас-, с-, под-, пред-,
из- и др.
подытожить, подыграть, безымянный

1) После приставок МЕЖ- и СВЕРХ-: 
межинститутский, сверхинтересный

2) После иноязычных приставок ДЕЗ-, КОНТР-, ПОСТ-,
СУБ-, СУПЕР-, ТРАНС-, ПАН-: 
дезинформация, трансиранский

3) После русскоязычных на гласный: проиграть, заиметь

4) В сложных словах (два корня)
двухимпульсный, пединститут

ПИШЕТСЯ ИПИШЕТСЯ Ы

Ы/И ПОСЛЕ ПРИСТАВОК

ЗАПОМНИ: 
взИмать, изЫмать, подЫмать

Перед буквами Е, Ё, Ю, Я 

1.Между приставкой и корнем 
(подъезд, объявление, предъюбилейный) 

2.В сложных словах после числительных 
двух-, трех-, четырех- 
(трехъярусный)

3. Запомни: адЪютант, субЪект, обЪект, обЪём,
обЪятия, сЪёмка, изЪять, фельдЪегерь,
инЪекция, неотЪемлемый, изЪян

ПРАВОПИСАНИЕ Ъ И Ь 

Перед буквами И, Е, Ё, Ю, Я 

1.В середине слова 
(воробьи, вьюга, вьет, обезьяна, рьяный) 

2. В словах иностранного происхождения перед О 
(бульон, шампиньон, батальон, павильон,
компаньон)

3. Запомни: подЬячий, интерЬер, нюанс

ЬЪ

ЗАДАНИЕ 11 (в ответе 2-4 цифры)

маменька, папенька, баиньки, заинька, паинька
СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ (ИСКЛЮЧЕНИЯ И СЛОЖНЫЕ СЛУЧАИ)

первенство, нищенство, меньшинство, большинство, старейшинство
нищета, нищенство, кружево, топливо, варево, месиво, жарево, курево.

первенство, нищенство, меньшинство, большинство, старейшинство
нищета, нищенство, кружево, топливо, варево, месиво, жарево, курево.

Гласная в корне 
Гласная в суффиксе или окончании
Если слово образовано от глагола

О/Ё ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ 
- если в однокоренном слове есть Е, то пишется Е(Ё) (жёлудь – желудёвый; шёпот-шептать)

- под ударением пишется О, без ударения – Е/Ё (речонка; реченька) 
- пишется Ё (ретушёвка, стажёр, жжёный)

ГЛАГОЛЫ (ИСКЛЮЧЕНИЯ И СЛОЖНЫЕ СЛУЧАИ)
затмевать, продлевать, застревать, обуревать, увещевать, намереваться, сомневаться 

обессилеть (стать бессильным,
лишиться силы)
ослабеть (стать слабым)
повеселеть (стать весёлым)
обезденежеть (лишиться денег)
опьянеть (стать пьяным)
обезлюдеть (стать безлюдным)

обессилить (сделать кого-нибудь
бессильным, лишить силы)
ослабить (сделать кого-то слабым)
повеселить (сделать кого-то веселым)
обезденежить (лишить кого-то денег)
опьянить (сделать кого-то пьяным)
•обезлюдить (сделать безлюдным)

Различай:

ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ
-ЕВ-/-ИВ-  без ударения пишется Е: бельевой, ключевой, тюлевый. Исключения: юродИвый, милостИвый
-ЛИВ-/-ЧИВ-  всегда с И: причудливый, обидчивый

-К- в качественных прилагательных: резкий, скользкий
-СК- в относительных прилагательных: русский, солдатский, матросский
Запомни: казацкий, немецкий, ткацкий

В суффиксе -ОВ- под ударением пишется О: ежовые (рукавицы), перцовый (пластырь)

ЗАДАНИЕ 12 (в ответе 2-4 цифры)

Исключения: 
гнать, держать, смотреть, видеть,
дышать, слышать, ненавидеть,
обидеть, вертеть,
зависеть, терпеть 

глаголы не на -ить

2 спряжение

Исключения: 
брить, стелить,
зиждиться, зыбиться

1 спряжение

Глаголы на -ять:: 
таЯть, лаЯть и лелеЯть,
реЯть, блеЯть и затеЯть,
сеЯть, веЯть, маЯться,
чуЯть, чаЯть, каЯться,
баЯть, хаЯть, надеЯться

глаголы на -ить

ЗАПОМНИТЬ: 
Движимый, незыблемый,
брезжущий, стелющий,
неприемлемый, мучить

В глаголах 1 спряжения
окончания Е/У/Ю

В глаголах 2 спряжения
окончания И/А/Я 



ЗАДАНИЕ 16 (в ответе 2-4 цифры)

ЗАПЯТЫЕ ПРИ ОДНОРОДНЫХ

Одиночный союз: О и О
Противительный союз: О, но О
Повторяющийся союз (запятых на 1 меньше,
чем однородных членов): О, и О, и О
Двойной союз: не только О, но и О
Попарное соединение: О и О, О и О

Запятая НЕ ставится во фразеологизмах:
 за все про все 
 и день и ночь 
 и смех и горе 
 и стар и млад 
 и так и сяк 
 и холод и голод 
 ни больше ни меньше 
 ни брат ни сват 
 ни взад ни вперед 
 ни дать ни взять 
 ни два ни полтора 

 ни дна ни покрышки 
 ни днем ни ночью 
 ни жив ни мертв 
 ни за что ни про что 
 ни кола ни двора
 ни конца ни края 
 ни много ни мало 
 ни ответа ни привета 
 ни пава ни ворона 
 ни пуха ни пера 
 

ни рыба ни мясо 
 ни свет ни заря 
 ни себе ни людям 
 ни слуху ни духу 
 ни стать ни сесть 
 ни то ни се 
 ни тпру ни ну 
 ни туда ни сюда 
 ни шатко ни валко 
 о том о сем  и т.д.

ЗАПЯТАЯ В ССП НЕ СТАВИТСЯ, ЕСЛИ:
-есть общий второстепенный член 
(обычно обстоятельство в начале П),
-есть общее вводное слово или частица,
-в обеих частях П. есть вопрос или восклицание

Одиночное определение + ПО = однородные, ставится запятая 
ПО + одиночное определение = запятой нет

ЗАДАНИЕ 17 (в ответе от 1 до всех цифр)

ПРИЧАСТНЫЙ ОБОРОТ ОБОСОБЛЯЕТСЯ:
После определяемого слова.     сущ, | по |, 1.
Если относится к местоимению (и до него, и после)    | по |, мест.2.
Если имеет значение причины (и перед словом, и после)3.
Однородные ПО обособляются по правилам однородных     ,| по | и | по |,4.

ДЕЕПРИЧАСТНЫЙ ОБОРОТ ОБОСОБЛЯЕТСЯ всегда, кроме фразеологизмов

+ ОБОСОБЛЯЮТСЯ 
-2 и больше одиночных определения, если они стоят после определяемого слова (дерево, сухое,
опавшее, стояло рядом) или относятся к местоимению (сонный, уставший, он сдавал ЕГЭ)
-распространённые определения после определяемого слова или относящиеся к личному
местоимению  (два отрезка, параллельных друг другу)

ЗАДАНИЕ 18 (в ответе от 1 до всех цифр)

без сомнения
более того
вернее
вероятно
видимо
во-первых, (и т.п.) 
впрочем

в частности
иначе говоря
итак
казалось бы
как всегда
как назло
как обычно

как правило
конечно
к (не)счастью
к примеру
например
к сожалению

по-моему, (и т.п.)
по мнению…
по словам…
по-видимому
строго говоря
и др. 

ВСЕГДА ВВОДНЫЕ

НЕ ЯВЛЯЮТСЯ ВВОДНЫМИ
авось  
буквально 
будто 
вдобавок 
в довершение 
вдруг 
ведь 
в конечном счете
вот 

вряд ли 
всё-таки 
даже 
едва ли 
исключительно 
именно 
иногда 
как будто
как бы

как раз 
между тем 
наверняка
небось 
по предложению
по решению 
поистине 
почти 
поэтому 

примерно 
притом 
причём 
просто 
словно 
тем не менее 
якобы 
к тому же
приблизительно

ЗАДАНИЕ 20 (в ответе от 1 до всех цифр)

МЕЖДОМЕТИЕ О
не отделяется от
обращения запятой

ТЫ и ВЫ
не обращения

СТЫК СОЮЗОВ: и как, и хотя, что если, что когда, и когда и т.п. 

Если в продолжении предложения нет ТО, НО, ТАК, то запятая на стыке союзов ставится
Если в продолжении предложения есть ТО, НО, ТАК, то запятая на стыке союзов НЕ ставится

Сравни: Она сказала, что, если освободится раньше, придет ко мне.
                 Она сказала, что если освободится раньше, ТО придет ко мне.

ЗАДАНИЕ 21 (в ответе от 2 до всех цифр)

 1. Между однородными членами 
 2. При обращении
 3. Вводные слова и конструкции
 4. Междометия
 5. Обособленные определения
ПО и другие определения
 6. Обособленные обстоятельства
ДО и "несмотря/невзирая на"
 7. Обособленные дополнения
 8. При приложении
 9. Уточняющие конструкции
(конкретизирующее 
обстоятельство времени/места)
 10. Сравнительный оборот
 11. При цитировании
12. ССП
13. БСП
14. СПП

ЗАПЯТЫЕ
1. Между подлежащим и сказуемым
(можно вставить "ЭТО")
2. В неполном предложении
3. При обобщающих словах
4. При приложении
"ДРУГИМИ СЛОВАМИ"
5. Вставная конструкция
6. При прямой речи
8. В БСП

ТИРЕ
1. После обобщающего
слова перед однородными
членами предложения
2. В БСП
3. При прямой речи
(цитировании)

ДВОЕТОЧИЕ

ЗАДАНИЕ 24 (в ответе от 2 до 4 цифр)

дать о себе знать 
делать вид 
держат себя 
держать ухо востро 
для виду 
друг с другом 
дух времени 
едва таскал ноги 
ей богу 
завести роман 
задним числом 
замирает сердце 
затаив дыхание 
идет речь 
изо всех сил 
изо дня в день 
имею в виду 
как из ведра 
как ни в чём не бывало 
как правило 
как рукой сняло 
кровь из носу 
лицом к лицу 
ломать голову 
махнуть рукой 
между тем 
на всякий случай 
на самом деле 
на худой конец 
направил стопы 
не больше чем 
не в силах 
не веря (своим) глазам 
не даёт покоя 
не держи сердце 

не имел понятия 
не на шутку 
не по нутру 
не по себе 
не пришло бы в голову 
не пускают пыль в глаза 
не сводить глаз 
не сводя глаз 
не сидели сложа руки 
несмотря ни на что 
ни на шаг 
ни шатко ни валко 
ничего не стоило 
один-одинёхонек
одно и то же 
отводили глаза 
отдать должное 
открывать глаза 
падать духом 
палка о двух концах 
перевернуть души 
по крайней мере 
подставить плечо 
поймать взгляд 
показать когти 
поставить на ноги 
представить себе 
прийти в голову 
прийти в себя 
приказал долго жить 
принимали меры 
промокнуть до нитки 
пропади пропадом 
пропал без вести 
пропасть пропадом 

пропустил мимо ушей 
пруд пруди 
путались под ногами 
работали в поте лица 
разрывалось сердце 
рано или поздно 
рука поднимется 
рукой подать 
с замиранием сердца 
с младых ногтей 
с пелёнок 
с рук на руки 
с тех пор
сбыть с рук 
своими словами 
сидеть на шее
сидеть сложа руки 
слово за слово
сложа руки 
(или не сидели сложа руки) 
со света сжить 
сойду с ума 
сослужить службу 
спит и видит 
тем не менее 
то и дело 
того гляди 
утереть нос 
уходит с головой 
что толку
чувствовать себя 
и т.д.

Существительное с
предлогом:
по горло
на брата
с налёта
с гаком 
с пеленок 
на покой
на радостях 
на славу 
от природы 
под занавес 
под сурдинку 
на взводе 
и тд.

ФРАЗЕОЛОГИЗМЫ

ЗАДАНИЕ 26 (в ответе 4 цифры в определенном порядке)

ЗАДАНИЕ 25 (в ответе от 1 цифры)

Лексический повтор (повтор одного слова)
Однокоренные слова (слова, имеющие один корень; могут быть разными частями речи) 
формы слова (повтор слова в другой форме: другой падеж, число, время, род и др)
(Контекстные) синонимы (слова одной части речи, схожие или одинаковые по значению)
(Контекстные) антонимы (слова одной части речи, противоположные по значению)

Личное местоимение  заменяет какое-либо существительное (или словосочетание) из предыдущего
предложения.
: Местоимение ЭТО может заменять собой не одно слово, а все предыдущее предложение.

ЖЕ – противительный союз. Обычно он находится в середине предложения. 

МЕТАФОРА - Скрытое сравнение: золото листьев
МЕТОНИМИЯ - Замена одного понятия другим, имеющим причинную связь с первым: : читаю Пушкина

ЭПИТЕТ - определение выделено курсивом: лукавый шёпот, праздное сердце
ОЛИЦЕТВОРЕНИЕ - Одушевление неодушевлённых понятий : береза плачет
СРАВНЕНИЕ - Сопоставление двух предметов, понятий: ползёшь улиткой (часто выражается Т.п.)

Лексические средства (стилистка)
Синтаксические средства (предложения)

ПАРАЛЛЕЛИЗМ - Одинаковое построение предложений. Номера предложений даны через тире
ПАРЦЕЛЛЯЦИЯ - Расчленение фразы на части или слова. Номера предложений даны через тире

ЛЕКСИЧЕСКИЙ ПОВТОР  - Повтор одинаковых слов/сочетаний для усиления смысла высказывания
АНАФОРА -  Повтор начального слова в нескольких смежных предложениях
ЭПИФОРА - Повтор слов в конце строк или смежных отрезков речи

ГРАДАЦИЯ  - Постепенное нагнетение или ослабление сравнений, образов, эпитетов, метафор
Барина холить, беречь, ублажать. 

Разговорные, просторечные, книжные слова, диалектизмы, профессионализмы, неологизмы
даны в кавычках.

ФОРМЫ СЛОВА
год - (миллион) лет; козлик-козлята (и др. животные); человек - люди; хороший - лучше; плохой -
хуже; я - меня/мне (и др. местоимения); ребёнок - дети; идти - шёл

ГИПЕРБОЛА - преувеличение: шаровары у казаков шириною с Чёрное море
ЛИТОТА - преуменьшение: прелестный шпиц, не более напёрстка

ПЕРИФРАЗ - описательный оборот: я поступлю в культурную столицу
ИНВЕРСИЯ - нарушение прямого порядка слов: Белеет парус одинокий / В тумане моря голубом
АНТИТЕЗА - противопоставление: Ты богат, я очень беден / Ты прозаик, я поэт

ЦИТИРОВАНИЕ - слова в кавычках

АЛЛИТЕРАЦИЯ - повтор согласных: Морозом выпитые лужи хрустят и хрупки, как хрусталь.
АССОНАНС - повтор гласных звуков: Быстро лечу я по рельсам чугунным, думаю думу свою 

Тропы (слова в переносном значении)
Приёмы (сочетание слов/предложений)



ЗАДАНИЕ 8 (в ответе 5 цифр в определённой последовательности)

НАРУШЕНИЕ СВЯЗИ МЕЖДУ ПОДЛЕЖАЩИМ И СКАЗУЕМЫМ

Подлежащее и сказуемое должны согласовываться в роде, числе и
падеже: В наше время молодежь (ед.ч.) всё чаще интересуются
(интересуется - ед.ч.) экологией и устойчивым развитием.
Род сложносокращённых слов определяется по главному слову из
словосочетания: МГУ (Московский Государственный Университет -
м.р.) провела (провёл - м.р.) олимпиаду для одиннадцатиклассников. 
Сказуемое согласуется с главным словом сложного
существительного: Кафе-столовая (кафе - ср.р.) открыта (открыто -
ср.р.) с 10 утра.
Местоимение КТО используется с глаголом ед.ч., м.р.: Все, кто    
хотели (хотел - м.р., ед.ч.) отправиться в путешествие, уже купили
билеты.
Местоимение ВСЕ используется с глаголом мн.ч.: Все, кто хотел
отправиться в путешествие, уже купил (купили - мн.ч.) билет.
Если составное числительное является подлежащим и
заканчивается на "ОДИН", то сказуемое должно быть в единственном
числе: Сто один далматинец исчезли (исчез - ед.ч.).
Обособленный оборот не влияет на форму сказуемого: Современный
ритм (ед.ч.) жизни, в частности быстрый доступ к информации и
постоянное присутствие в онлайне, могут (может - ед.ч.) привести к
уменьшению времени, уделенного на реальное общение и личные
отношения.
Несклоняемое имя собственное заменяем родовым понятием: В 2014
году Сочи (город - м.р.) стали (стал - м.р.) столицей зимних
Олимпийских игр.

Аббревиатуры:
ГИБДД - государственная
инспекция дорожного движения
(ж.р.)
МГУ - Московский
государственный университет
(м.р.)
ООО - Общество (ср.р.)
вуз, МИД, ЗАГС - м.р.
(исключения)

НЕПРАВИЛЬНОЕ УПОТРЕБЛЕНИЕ ПАДЕЖНОЙ ФОРМЫ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОГО С ПРЕДЛОГОМ

Предлог ПО употребляется с Предложным падежом (о ком? о чём?): По окончанию (окончании - П.п.)
работы над проектом, мы празднуем его успешную реализацию вместе с коллегами.
Предлоги СОГЛАСНО, ВОПРЕКИ, БЛАГОДАРЯ, СООБРАЗНО, НАПЕРЕРЕЗ, ПОДОБНО употребляются
только с Дательным падежом (кому? чему?): Благодаря новых технологий (новым технологиям - Д.п.) в
медицине, удалось значительно улучшить диагностику и лечение различных заболеваний.
Предлоги В МЕРУ, В СИЛУ, В ТЕЧЕНИЕ, В ПРОДОЛЖЕНИЕ, В ЗАКЛЮЧЕНИЕ, ПО ПРИЧИНЕ, ПО
ЗАВЕРШЕНИИ, НАПОДОБИЕ, ПОСРЕДСТВОМ употребляются с Родительным падежом (кого? чего?): В
силу неблагоприятным погодным условиям (неблагоприятных погодных условий - Р.п.), рейс был
отменен.
При указании на иностранное государство используется предлог ИЗ: Моя подруга вернулась с Испании
(из Испании).
Предлоги В - ИЗ и НА - С образуют антонимичные пары: Я вернулся со школы (в школу - из школы).

НАРУШЕНИЕ В ПОСТРОЕНИИ ПРЕДЛОЖЕНИЯ С НЕСОГЛАСОВАННЫМ ПРИЛОЖЕНИЕМ

Если с несогласованным приложением употреблено определяемое слово, то приложение всегда стоит
в Именительном падеже, независимо от падежа определяемого слова: Вчера мы посмотрели фильм
"Зеленую милю" (фильм - определяемое слово, "Зелёная миля" - Им.п.).
Если при приложении нет определяемого слова, то оно изменится по падежам: Вчера мы посмотрели
"Зеленая миля" (нет определяемого слова, название склоняется - "Зелёную милю").

НАРУШЕНИЕ В ПОСТРОЕНИИ ПРЕДЛОЖЕНИЯ С ПРИЧАСТНЫМ ОБОРОТОМ

Причастный оборот должен быть согласован с определяемым словом: Музыка - прекрасный способ
(м.р.), помогающая (помогающий - м.р.) расслабиться и забыть обо всех проблемах.
Причастный оборот не должен быть удалён от определяемого слова и создавать двусмысленность: Ф.И.
Тютчев написал своё первое стихотворение в одиннадцать лет, ставший крупнейшим представителем
русской философской лирики (причастие очень далеко от главного слова).
Причастный оборот не должен разбиваться на части определяемым словом: Взор гостей привлекли
развешанные картины по стенам дома. (причастный оборот разделяется определяемым словом:
картины, развешанные по стенам дома).

НАРУШЕНИЕ В ПОСТРОЕНИИ ПРЕДЛОЖЕНИЯ С ДЕЕПРИЧАСТНЫМ ОБОРОТОМ

Сказуемое и деепричастие должны относиться по смыслу к одному действующему лицу
(подлежащему): Изучив новую главу, работа была успешно написана (работа была написана и работа
изучила главу; это ошибка).
Нельзя употреблять ДО в безличном предложении: Закончив работу, оставалось только пойти домой
(безличное предложение с ДО - ошибка).
Если сказуемое выражено инфинитивом или в повелительном наклонении, то ДО употреблять можно.
Это не будет ошибкой: Выполняя домашнее задание, делай всё тщательно (нет ошибки, повелительное
наклонение "делай").
Нельзя употреблять ДО, если сказуемое выражено кратким страдательным причастием (каков? что
сделан?): Пропустив занятия, я был встречен на улице своим классным руководителем (краткое
причастие + ДО; ошибка) 

НАРУШЕНИЕ В ПОСТРОЕНИИ ПРЕДЛОЖЕНИЯ С ОДНОРОДНЫМИ ЧЛЕНАМИ

В одном ряду могут стоять слова одной части речи, отвечающие на один
вопрос и относящиеся к одному слову: Доклад не подготовлен, а только
начатый (не подготовлен, а только начат).
Нельзя смешивать родовидовые понятия в одном ряду: Она ценит искусство,
картины, скульптуры, фотографии (картины, скульптуры и фотографии - это и
есть искусство).
Нельзя употреблять общее зависимое слово при однородных членах,
требующих разного управления (падежа): Я уважаю и восхищаюсь своими
учителями (я уважаю (кого?) своих учителей и восхищаюсь (кем?) ими).
Двойные союзы не должны быть перепутаны, необходимо соблюдать верный
порядок слов при использовании двойных союзов: Природа не только
восхищает путешественников, но и местных жителей (Природа восхищает не
только путешественников, но и местных жителей - обе части двойного союза
соответствуют друг другу и соединяют однородные члены).

Двойные союзы:
если не ..., то
хотя и ..., но
не то чтобы ..., а
как ..., так и
не так ..., как
не только ..., но и
не столько ..., сколько
насколько ..., настолько
не то что ..., но
скорее ..., чем

НЕПРАВИЛЬНОЕ ПОСТРОЕНИЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ С КОСВЕННОЙ РЕЧЬЮ

Нельзя смешивать прямую и косвенную речь. Косвенная речь часто передается с помощью союза "что"
и пишется без кавычек: Л.Н. Толстой писал, что "в романе "Анна Каренина" меня волновала мысль
семейная" (ошибка).
В косвенной речи все местоимения 1 лица (я, мы) заменяются на местоимения 3 лица (он, она, оно, они):
Лингвист Ф.И. Буслаев часто говорил, что "я убеждён в необходимости основательного преподавания
родного языка".

НАРУШЕНИЕ ВИДО-ВРЕМЕННОЙ СООТНЕСЁННОСТИ ГЛАГОЛЬНЫХ ФОРМ

В предложении все глаголы должны быть одного вида и одного времени: Когда певец выходил на
сцену, публика аплодирует и радуется его выступлению (правильно: выходит).

ОШИБКА В ПОСТРОЕНИИ СЛОЖНОГО ПРЕДЛОЖЕНИЯ (СЛОЖНОПОДЧИНЕННОГО)

Союзное слово "который" должно относиться к стоящему рядом с ним существительному того же рода:
Эта картина стала тем произведением искусства, без которой выставка потеряла бы свою ценность
("который" относится к слову "произведением", а не к "картине").
В предложении нельзя употреблять лишние союзы: Когда праздник подошел к концу, но осталось лишь
счастливое настроение и приятные воспоминания (союз "но" лишний).
Должно быть понятно, к какому слову относится придаточная часть: Я смотрю фильм вместе с братом,
который выбрал на прошлой неделе (придаточная часть стоит не рядом со словом, от которого она
зависит, что создаёт двусмысленность).

ОШИБКА В ОБРАЗОВАНИИ ФОРМ ЧИСЛИТЕЛЬНОГО

У сложных числительных склоняются обе части слова, а у порядковых только последнее слово: Он
поехал в путешествие в двухтысячи третьем году (две тысячи третьем - порядковое числительное).
"ОБА" употребляется с мужским родом, "ОБЕ" - с женским: Они не пришли на встречу обои дня
(только ОБА верная форма).
Собирательные числительные не употребляются с женским родом: В команду было включено
четверо спортсменок на соревнования (четыре спортсменки - с ж.р. только количественные
числительные)

ЗАДАНИЕ 9 (в ответе 2 - 4 цифры)

КОРНИ С ЧЕРЕДОВАНИЕМ

-ГОР- / -ГАР- (под ударением А). Исключения: выгарки, изгарь, пригарь. Омонимы: горе и гора.
-КЛОН- / -КЛАН- (под ударением А). Исключения: НЕТ. Омонимы: клан (община), клон.
-ТВОР- / -ТВАР- (под ударением А). Исключения: утварь. Омонимы: затвор, притворить (дверь), отварить
(яйца)
-ЗАР- / -ЗОР- (под ударением О). Исключения: НЕТ. Омонимы: взор, зазор, позор.
-ПЛОВ- / -ПЛЫВ- / -ПЛАВ- (с О: плОвец, плОвчиха; с Ы: плЫвуны, заплЫв; остальное с А). Исключения:
НЕТ. Омонимы: НЕТ.
-ЛАГ- / -ЛОЖ- (перед Ж - О, перед Г - А). Исключения: полог. Омонимы: ложный
-РАСТ- / -РАЩ- / -РОС- (перед СТ и Щ - А, перед С - О). Исключения: отрасль, росток, вырост, нарост,
ростовщик, Ростислав, Ростов. Омонимы: роса.
-СКАК- / -СКОЧ- (перед К - А, перед Ч - О). Исключения: скачок, скачу. Омонимы: НЕТ.
-МАК- / -МОК- (О - постепенно пропитываться; А - погружать в жидкость). Исключения: НЕТ. Омонимы:
мак (цветок)., мочка (уха).
-РОВН- / -РАВН- (О - гладкий, горизонтальный, прямой; А - одинаковый, равный). Исключения: равнина,
равнение, равняйтесь, уровень, поровну, ровесник. Омонимы: НЕТ..
-КОС- / -КАС- (А - если за корнем суффикс "А"). Исключения: НЕТ. Омонимы: клин, клинок
-А(Я)- / -ИМ(ИН)- Исключения: НЕТ.

В КОРНЕ БУКВА И, ЕСЛИ ЗА КОРНЕМ ЕСТЬ СУФФИКС "А"

-БЕР- / -БИР- Исключения: побирушка. Омонимы: берег, беречь.
-ДЕР- / -ДИР- Исключения: НЕТ. Омонимы: держать, директор, дёргать.
-МЕР- / -МИР- Исключения: НЕТ. Омонимы: мера, мерить, мир, мириться.
-ПЕР- / -ПИР- Исключения: НЕТ. Омонимы: пир, перо.
-ТЕР- / -ТИР- Исключения: НЕТ. Омонимы: стирать (бельё), тир, терять, растеряться, терпеть.
-БЛЕСТ- / -БЛИСТ- Исключения: НЕТ. Омонимы: НЕТ.
-ЖЕГ- / -ЖИГ- Исключения: обжиг, розжиг. Омонимы: НЕТ.
-СТЕЛ- / -СТИЛ- Исключения: НЕТ. Омонимы: стиль.
-ЧЕТ- / -ЧИТ- Исключения: сочетание, сочетать, бракосочетание. Омонимы: читать.

О/Ё ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ И Ц В КОРНЕ СЛОВА

Пишем Ё, если в других формах этого слова или в однокоренных словах пишется Е: шёлк (шелка), шёпот
(шепчет).
Пишем О, если не получается проверить слово: шОв, обжОра, изжОга, трущОба, шОрох, крыжОвник.
Пишем О в некоторых иноязычных словах: жОкей, жОнглёр, шОколад, шОссе, шОфёр.
ОЖОГ и ОЖЁГ: существительное пишется  через О (поджог, ожог), глагол пишется через Ё (ожёг руку)

Ы/И ПОСЛЕ Ц В КОРНЕ СЛОВА

В корне после Ц всегда пишется И (цирк, циркуль, цитата), кроме исключений: Цыган на цыпочках
цыкнул цыплёнку "Цыц".

КОРНИ-ОМОФОНЫ

обвЕвать (веять) - обвИвать (вить)
чАстота (часто) - чИстота (чистый)
вАлы (вал) - вОл (вол)
спЕшите (спешка) - спИшите (пишет)
посЕдеть (сед) - посИдеть (сидя)
слЕпить (лепка) - слИпаться (липкий)
скрЕпить (скрепка) - скрИпеть (скрип)
разрЕдить (редко) - разрЯдить (ряд)
посвЕтить (свет) - посвЯтить (святость)
отвОрить (затвор) - отвАрить (варит)
запИвать (пить) - запЕвать (петь)
обИжать (обида) - обЕжать (бег)
примЕрять (мера) - примИрять (мир)
стАрожил (старый) - стОрожил (сторож)
развИваться (развитие) - развЕваться (веет)

полОскать (полощет) - полАскать (ласка)
прожЕвал (жёваный) - проживал (жить)
распЕвать (петь) - распИвать (пить)
подрАжать (дразнит) - подрОжать (дрожь)
умОлять (молит) - умАлять (мало)
окАтиться(катит) - окОтиться (кот)
увИдать (видеть) - увЯдать (вянуть)
заплОтить (плот) - заплАтить (плата)
залЕзать (залез) - залИзать (лижет)
озЕмь (земли) - озИмь (зИмы)
мАлы (маленький) - мОлы (мол)
накАлить (накал) - накОлоть (колет)
пристЕжные (стёганый) - пристЯжные (тяга)
дОлина (дол) - вдАлеке (даль)
крАтчайший (краткий) - крОтчайший (кроткий)

ЗАДАНИЕ 12 (в ответе от 2 до 4 цифр)

ПРИЧАСТИЯ, В КОТОРЫХ ЧАСТО ДОПУСКАЮТ ОШИБКИ

I спряжение
Колыхаться - колышущийся
Колебаться - колеблющийся, колеблемый
Бороться - борющийся
Стелить - стелющийся
Шептать - шепчущий
Колоть - колющий
Молоть (=измельчать) - мелющий
Плескаться - плещущийся
Трепетать - трепещущий
Метаться - мечущийся
Хлестать - хлещущий
Щебетать - щебечущий
Лепетать - лепечущий
Незыблемый, зыблющийся
Дремать - дремлющий

II спряжение
Строить - строящийся
Клеить - клеящий
Красить - красящий
Пениться - пенящийся
Хвалиться - хвалящийся
Числиться - числящийся
Беспокоиться - беспокоящийся
Дежурить - дежурящий
Маячить - маячащий
Готовиться - готовящийся
Дышать - дышащий
Видеть - видящий
Держать - держащий
Пилить - пилящий
Тащить - тащащий

ОМОФОНЫ

ВЕСИТЬ
ЗавешЕнный (завесить) - закрытый чем-то
(завешенные тюлем окна)
НавешЕнный (навесить) - прикреплённый к
чему-то, надетый на что-то (плохо
навешенная дверь)
ОбвешЕнный (обвесить) - обманутый при
покупке (обвешенный покупатель)
РазвешЕнный (развесить) - разделённый на
части по весу (развешенный на порции
помидор)
СвешЕнный (свесить) - находящийся на весу,
спускающийся вниз (болтал свешенными с
печи ногами)

ВЕШАТЬ
ЗавешАнный (завешать) - заполненный чем-то
(завешанная картинами стена)
НавешАнный (навешать) - размешённый в большом
количестве (навешанные в два ряда картины)
ОбвешАнный (обвешать) - увешанный со всех сторон
(обвешанные оружием солдаты)
УвешАнный (увешать) - то же, что и обвешанный
(увешанное плодами дерево)
РазвешАнный (развешать) - размещённые по разным
местам (развешанное для просушки бельё)

МЕСИТЬ
ПомешЕнный (помесить) - то, что месили
некоторое время (помешенное тесто)
ПеремешЕнный (перемесить) -
перемешенная глина
ЗемешЕнный (замесить) - замешенное тесто
СмешЕнный (смесить) - смешенное тесто

МЕШАТЬ
ПомешАнный (помешать) - взболтанный (помешанный
ложечкой кофе)
ПеремешАнный (перемешать) - перепутать
(перемешанные карты в колоде)
ЗамешАнный (замешать) - вовлечь (замешанный в
преступлении)
СмешАнный (смешать) - соединить (смешанная с
сиропом вода)

ВЫКАТИТЬ
ВыкачЕнное из гаража колесо

ВЫКАЧАТЬ
ВыкачАнный из шины воздух

ВЫВАЛИТЬ
ВывалЕнный лес, вывалЕнный из мешка

ВЫВАЛЯТЬ
ВалЯные сапоги, вывалЯнный в кляре



ЗАДАНИЕ 13 (в ответе от 2 до 4 цифр)

ЗАПОМНИТЬ СЛИТНОЕ НАПИСАНИЕ

невдомёк, невпроворот, ненароком, невзначай, невтерпёж, неподалёку, невмоготу, неспрооста, неужто,
невмочь, незачем, неужели, несолоно хлебавши, неохота (=не хочется), немудрено, недосуг (=некогда),
нехотя, нимало (=нисколько), немедля (=сейчас), немало (=много); не что иное, как

ЗАПОМНИ

КЛИШЕ ДЛЯ СОЧИНЕНИЯ

КЛИШЕ ДЛЯ НАЧАЛА КОММЕНТАРИЯ

ЗАПОМНИТЬ РАЗДЕЛЬНОЕ НАПИСАНИЕ

не в зачёт, не в меру, не вполне, не в пример, не
всерьёз, не ровён час, не здесь, не к добру, не
иначе, не по вкусу, не по нутру, не зря, не по
плечу, не против, не прочь, не под силу, ни за
грош, не спеша; ничто иное; никто иной, кроме
куда ни шло, откуда ни возьмись, во что бы то ни
стало, как ни в чём не бывало, что бы то ни было,
в каком бы то ни было, что ни говори, что ни шаг,
ни за что ни про что, самый что ни на есть

не рад
не должен
не готов
не обязан 

не намерен
не жаль
не горазд
не видно

не скоро
не мудрено
не худо
не страшно

не стыдно
не надобно
не нужно
не надо

НЕ всегда пишется раздельно: 
с числительными 
с глаголами (если употребляется без НЕ) 
с деепричастиями (если употребляются без не) 
с краткими причастиями 
с прилагательными и наречиями в сравнительной
степени 
с наречиями, которые пишутся через дефис 
с предлогами, союзами, частицами 
с междометиями 
если есть противопоставление с союзом А 

ЗАДАНИЕ 14 (в ответе от 2 до 4 цифр)

ЗАПОМНИТЬ СЛИТНОЕ НАПИСАНИЕ

вкраце, вполне, вскоре, вчуже, вообще, вотще, вчерне, воедино, немудрено, несолоно хлебавши, сверху
донизу, сверху вниз, впотьмах, впросонках, вгорячах, впопыхах, второпях, напоследках, напротив, даже,
наедине, вскоре, вдогонку, понемногу, наутёк, зачастую, а также, впоследствии, навсегда, повсюду,
поодиночке, позади, вполголоса, вполоборота, чересчур, сразу

ЗАПОМНИТЬ РАЗДЕЛЬНОЕ НАПИСАНИЕ

в открытую, на боковую, на мировую, на попятную, не ровён час, всё равно, про себя, само собой, до
сих пор, без конца, под конец, до конца, на века, на веку, с начала до конца, из конца в конец, при
виде, вряд ли, на протяжении, как будто, то есть, в то же время, одно и то же, как раз, в течение, иметь
в виду, всё же, во что бы то ни стало, в силу, тут же, потому что, ни разу, всё равно, так что, то же самое,
ни в коем случае, в продолжение, в целом, если бы, в отличие, в связи с, так как, в конце концов, всё
время, так же ...как (и)

ТАК ЖЕ =  
как раньше 
точно так же 
так же, как (и) 
подобно 
похоже

ТАКЖЕ =  
тоже 
ещё 
в равной мере 
вместе с тем 
равным образом

ТО ЖЕ =  
то же, что и  
то же самое 
одно и то же 
в то же время

ТОЖЕ =  
и 
также

ВВИДУ, ВСЛЕДСТВИЕ = из-за 
Но: иметь в виду, в следствии по делу
НЕСМОТРЯ НА, НЕВЗИРАЯ НА = хотя 
Но: я шел, не смотря по сторонам 
ВРОДЕ, НАПОДОБИЕ = как, словно 
Но: в некотором роде, в его роде 
НАСЧЕТ = о 
Но: переведи мне деньги на счет 
НАВСТРЕЧУ = к 
Но: идти на встречу в кафе 
ВСЛЕД = за 
Но: идти след в след 
НАПЕРЕРЕЗ, ПОСЕРЕДИНЕ,  
ПОЗАДИ = за, НАПЕРЕКОР, ВБЛИЗИ
= у, ВМЕСТО, НАКАНУНЕ = перед,
НАПРОТИВ = перед, у

В ТЕЧЕНИЕ, В ПРОДОЛЖЕНИЕ, В ЗАКЛЮЧЕНИЕ – 
со значением времени 
Но: в течении реки, в заключении эксперта 
НА ПРОТЯЖЕНИИ 
В ВИДЕ = как 
ЗА СЧЕТ = благодаря 
Но: десерт за счет заведения 
В ЦЕЛЯХ, ПО ПРИЧИНЕ, В СВЯЗИ С – со значением
причины и цели 
В СИЛУ, ПО МЕРЕ, В ОТЛИЧИЕ ОТ, СО СТОРОНЫ, В
СВЯЗИ – со значением обстоятельства 
ВО ИЗБЕЖАНИЕ = чтобы избежать 
В ОТСУТСТВИЕ = без 
В ПРЕДДВЕРИИ = перед 

СЛИТНО РАЗДЕЛЬНО
ПРАВОПИСАНИЕ ПРОИЗВОДНЫХ ПРЕДЛОГОВ

СЛИТНО (союзы и союзные слова)
ТОЖЕ, ТАКЖЕ = и 
Я тоже люблю яблоки
ПРИЧЕМ, ПРИТОМ = в добавлении к этому 
Это задание очень сложное и притом интересное 
ЗАТО = противопоставление 
Было сложно, зато получил балл за задание 
ЗАЧЕМ, ЗАТЕМ, ОТЧЕГО, ОТТОГО, ПОЧЕМУ,
ПОТОМУ, ПОСЕМУ, ПОЭТОМУ – значение
причины и следствия
Я знаю, зачем мне нужно готовиться к ЕГЭ
ИТАК = таким образом 
Итак, мы повторили правила.
ЧТОБЫ = причина 
(можно перед ним вставить «для того»/нельзя
убрать бы) 
Я пришёл на Турбо, чтобы получить 100 баллов. ВСЕГДА РАЗДЕЛЬНО: ПОТОМУ ЧТО, ТАК КАК,

ТАК ЧТО, ТОГДА КАК, ТО ЕСТЬ, ТО БИШЬ, КАК
БУДТО, ТЕМ САМЫМ, ТЕМ БОЛЕЕ ЧТО, ЕСЛИ
БЫ, КАК БЫ, В СВЯЗИ С ТЕМ ЧТО 

ПРАВОПИСАНИЕ СОЮЗОВ

РАЗДЕЛЬНО (другие части речи)

ТО ЖЕ, ТАК ЖЕ = это же, таким же образом 
Он делал то же дело, что и родители
ПРИ ЧЕМ, ПРИ ТОМ = около чего-то 
При чем тут я? Я тут ни при чем.

ЗА ТО = за это, предлог+местоимение 
Встань за то дерево
ЗА ЧЕМ, ЗА ТЕМ, ОТ ЧЕГО, ОТ ТОГО, ПО ЧЕМУ, ПО
ТОМУ, ПО СЕМУ, ПО ЭТОМУ – предлог +
местоимение 
Иди за тем мужчиной
И ТАК – союз+наречие 
И так сойдет!
ЧТО БЫ – можно убрать бы 
Что бы интересного поделать вечером. 

ЗАДАНИЕ 15 (в ответе от 1 до MAX)

верчёный (парень), гостиная - гочтиница, конченый человек (НО! конченное дело), названый брат (НО!
названный по имени), писаная красавица, посажёный отец (НО! посаженное дерево), Прощёное
воскресенье (НО! прощённый озорник), приданое невесты, сангвиник, серебреник (монета),
смышлёный, труженик, ядрёный, багряный, единый, пряный, румяный, юный, вороной, зелёный, синий,
рьяный, пьяный, бараний, сазаний, свиной, обезьяний (НО! обезьянник), павлиний, тюлений, фазаний,  
бешеный, жёваный, званый, незваный, кованый, ломаный, мудрёный, путаный, достоин, достоинство,
удостоен, серебряный, глиняный, стираный-перестираный, читаный-перечитаный, крещёный (НО!
крещёный в 13 лет), раненый (НО! тяжело раненный)

СЛОВА, КОТОРЫЕ ПИШУТСЯ С ОДНОЙ Н

бесприданница, блаженный, желанный, жеманный, медленный, невиданный, виденный, негаданный,
нежданный, неожиданный, неслыханный, слышанный, нечаянный, окаянный, отчаянный, поверенный,
самонадеянный, священный, ставленник, нежданный-негаданный, брошенный, данный, купленный,
лишённый, обиженный, пленённый, прощённый, пущенный, решённый, явленный, венчанный,
завещанный, казнённый, обещанный, рождённый, истинный, недюжинный, преданный, подлинный,
овчинный, старинный

СЛОВА, КОТОРЫЕ ПИШУТСЯ С ДВУМЯ НН

ВЕТЕР
ветреный день, ветреный человек НО! ветряной двигатель, ветряная оспа, ветряная мельница
обветренные руки, заветренный хлеб

СЛОВА, КОТОРЫЕ ЗАВИСЯТ ОТ ЗНАЧЕНИЯ

МАСЛО
масляное пятно, масляная краска
масленый блин, масленая каша, Масленая неделя, Масленица, масленые глаза, замасленный пиджак
СОЛЬ
соляной раствор
солёная рыба, посоленный суп

СЕРЕБРО
серебряное кольцо
серебрёная медь,
посеребрённая ложка

СМОЛА
смоляной факел
смолёная лодка

1 АБЗАЦ: Проблема
Проблемный вопрос. Такую проблему ставит (ФИО автора) в тексте.
2 АБЗАЦ: Пример из текста, подтверждающий авторскую позицию + пояснение
Отвечая на вопрос / Чтобы привлечь внимание читателей к поставленной проблеме, автор пишет о…
(пример из текста, подтверждающий АП). Читатель понимает, что… (пояснение)
З АБЗАЦ: Второй пример из текста + пояснение
Однако/напротив/далее автор пишет о/также… (второй пример из текста).
Становится ясно, что… (пояснение)
4 АБЗАЦ: Смысловая связь + анализ
Автор приводит противопоставленные примеры, чтобы…; Примеры дополняют друг друга и показывают,
что…
5 АБЗАЦ: Авторская позиция
Автор считает, что…
6 АБЗАЦ: Согласие/несогласие с автором
Я согласна/не согласна с позицией автора. Думаю, что… + обоснование почему? (Аргумент логический/из
жизни/из литературы)
7 АБЗАЦ: Вывод
Таким образом/итак/в заключение хочу ещё раз подчеркнуть

В заключение хочется сказать, что... 1.
В заключение хотелось бы отметить, что... 2.
Таким образом, ...3.
Подводя итоги сказанному, можно сделать следующий вывод: ... 4.
Прочитав этот текст понимаешь, как(что)...5.

противопоставление (Противопоставляя двух героев, автор подчёркивает...; “Автор
противопоставляет что-то чему-то)..., чтобы показать…”; “Противопоставляя примеры / героев, автор
показывает…”; “Противопоставляя примеры, можно увидеть, что…”)

1.

дополнение ("Примеры дополняют друг друга и показывают, что ... не только..., но и ..."; "Примеры
дополняют друг друга и позволяют понять не только..., но и...") 

2.

аналогия, сравнение ("Сравнивая поступки героев, автор приходит к выводу..."; “Автор приводит и
другой положительный/отрицательный пример”, “Как и…, здесь прослеживается…”; "Сопоставляя
(сравнивая) примеры, можно увидеть..."; "Автор приводит схожие/аналогичные примеры для того,
чтобы убедительнее доказать свою правоту. Действительно, ... . Как ..., так и ... - это ..")

3.

вывод, следствие (Этот пример приводит к выводу о том, что...)4.
причина и следствие ("Причиной такого поступка героя становится..."; “В основе этого поступка
лежит…”, “Причиной, по которой это произошло, стало…”, “Вот почему..."; "В ходе размышления автор
указывает на причину... Так происходит, потому что..."; "Автор показывает читателю, к чему приводит...
Следствием этого..., поэтому...")

5.

уступка (Несмотря на происходящее, герой становится сильнее. Это показывает…)6.
детализация (“Так, например…”, “Укажем детали…”)7.
подтверждение (“В подтверждение этих мыслей…”)8.
объяснение (“Автор объясняет ... тем, что…”, “... объясняется тем, что…”)9.
определение (“... слово автор понимает по-своему…”, “Значение ... слова определяет…")10.
выделение ("Особое внимание уделяется....")11.
уточнение ("Второй пример уточняет первый, и таким образом читатель понимает, что... ")12.

Отвечая на этот вопрос, автор пишет о...1.
Автор раскрывает проблему на примере...2.
Автор раскрывает проблему, описывая...3.
Автор цитирует (кого?)4.
Автор рассказывает (о чём?)5.
Автор утверждает (что?)6.
Автор делает акцент на том, что...7.
Автор размышляет (о чём?)8.
Автор подчёркивает (что?)9.
 Автор рассматривает проблему на примере...10.
Автор отмечает важность (чего?)11.
Автор изображает (что?)12.
Автор обращает внимание на (что?)13.
Проблема раскрывается автором на примере (чего?)14.
Автор анализирует (что?)15.
Автор считает (что?)16.
Автор сопоставляет (что?)17.

КЛИШЕ ДЛЯ НАЧАЛА ВТОРОГО ПРИМЕРА

Далее автор показывает...1.
Однако автор показывает и другую
сторону ситуации/героя...

2.

КЛИШЕ ДЛЯ ПОЯСНЕНИЯ

Этот пример показывает...1.
Читатель понимает...2.
Поступок героя показывает, что…3.
Становится ясно, что...4.

КЛИШЕ ДЛЯ АНАЛИЗА СВЯЗИ

КЛИШЕ ДЛЯ ЗАКЛЮЧЕНИЯ

ШАБЛОН ДЛЯ СОЧИНЕНИЯ


